

Visite de la 169e Promotion polytechnique de l'Ecole Royale Militaire au fort de Loncin.
28 mars 2018

Le 9 octobre 2014, la 169e Promotion polytechnique est accueillie sur l'Esplanade du Parc du Cinquantaire à Bruxelles lors de la prise d'armes organisée à l'occasion de l'entrée académique des nouvelles promotions de l'Ecole Royale Militaire.

Elle a reçu le nom de « *Promotion Général-Major Honoraire Victor Naessens de Loncin* » en hommage au valeureux commandant du fort, cent années après la résistance héroïque du fort.



Paul Naessens, petit-neveu de Victor Naessens remet le fanion de promotion au délégué de la 169e Promotion polytechnique.

L'étendard de l'Ecole Royale Militaire est présenté aux élèves de la nouvelle promotion.



Plusieurs membres du front de Sauvegarde du Fort de Loncin, de la Société Royale « Les Ansois Reconnaissants » et du Cercle des officiers retraités de Liège avaient été invités à l'importante cérémonie.

La carrière et surtout le commandement exemplaire de Victor Naessens est rappelé aux jeunes élèves.

En août 1914, Victor Naessens et la garnison du fort avaient fait le serment de ne jamais se rendre. Bombardé pendant 8 jours, le fort explosa sous les coups de la Grosse Bertha, ensevelissant une partie de la garnison sous les décombres du fort.

Après avoir été prisonnier pendant quatre ans, Naessens terminera sa carrière comme colonel, commandant l'artillerie de la Position fortifiée de Liège et prendra sa retraite en mars 1922. Le 3 novembre 1939, il est autorisé à ajouter à son nom « *de Loncin* ».

Il est nommé général-major honoraire le 24 décembre 1951. Il est décédé à Woluwe-Saint-Lambert le 11 décembre 1954 à l'âge de 90 ans et est inhumé au cimetière de Devant-le-Pont (Visé).



Défilé de l'Ecole royale Militaire sur l'Esplanade du Parc du Cinquanteaire.

Visite du fort de Loncin par les élèves de la 169e Promotion polytechnique

« Ici, fut écrit un des plus émouvants poèmes qui, de mémoire d'homme, ait été dédié à la gloire de la liberté. »

Laurent Lombard

Le 28 mars 2018, Fernand Moxhet, président, plusieurs membres du Front de Sauvegarde du Fort de Loncin et nos fidèles porte-drapeau ont accueilli les élèves de la promotion, accompagnés par le Professeur Jean-Michel Sterkendries, chef du Département d'Etude des Conflits de l'Ecole Royale Militaire.

Le Commandant Pierre Parent, représentant le Commandant militaire de la Province, Jean-Marie Gendarme, président de l'Association Royale « Les Ansois Reconnaissants » et dix membres du Cercle des officiers retraités de Liège assistaient à la visite.

Pendant la visite du musée, du fort et de la crypte, les élèves se sont montrés très intéressés par l'organisation de l'ouvrage conçu par Brialmont en 1888. Il est vrai que le fort est le seul à posséder l'armement datant du mois d'août 1914 et que le titre de Nécropole nationale a été octroyé au fort le 8 mai 2014.

Bien entendu, ils ont écouté avec beaucoup d'émotion le récit du combat héroïque livré par les vaillants défenseurs.

En arrivant sur la superstructure du fort, ils ont été impressionnés par les blocs cyclopéens de béton, les masses bouleversées de fond en comble, les coupoles renversées ainsi que l'énorme cratère creusé par le 25e obus tiré par la Grosse Bertha.

Après deux heures de visite, la promotion a déposé une gerbe au pied de la plaque de bronze dédiée à la vaillante garnison du fort et surmontée de la citation du fort à l'ordre journalier de l'Armée du 4 août 1919.





Le Last Post d'Edouard Timmermans.



La couronne de la 169e Promotion polytechnique.

Les élèves ont signé le livre d'or du fort et le Professeur Sterkendries a rédigé le texte ci-dessous :

« En souvenir d'une visite inoubliable de ce haut-lieu de notre mémoire. La 169e Promotion polytechnique de l'Ecole Royale Militaire, Promotion « Victor Naessens de Loncin », remercie chaleureusement tous les organisateurs de cette visite. Le fort de Loncin restera le témoin et le symbole de l'abnégation et de l'héroïsme des jeunes Belges qui se sacrifièrent pour que vive une Belgique libre, porteuse des plus belles valeurs humanistes.

Voici le texte rédigé par le Colonel BEM e.r. Jean-Luc Rolland, président du Cercle des Officiers retraités de Liège :

« Les jeunes officiers de la 169e Promotion polytechnique de l'Ecole Royale Militaire sont venus en visite au fort de Loncin ce 28 mars 2018. Ces jeunes officiers portent aussi la responsabilité du Devoir de mémoire parce qu'ils sont les premiers au contact des militaires dans les unités. La Nécropole nationale du fort de Loncin constitue le meilleur endroit pour qu'ils en prennent pleinement conscience. Belle visite et exemple à suivre par les autres promotions et autres centres de formation de la Défense. »

Après le verre de l'amitié, les élèves de la 169e Promotion polytechnique ont repris la route vers la capitale, fiers d'avoir découvert le fort de Loncin et sa nécropole, émouvants et importants témoins de la Première Guerre mondiale mais aussi le lieu où Victor Naessens a révélé son remarquable sens du devoir.

Mes remerciements à Sylvain Vanderwalle pour les photos prises au fort.

Fernand Gérard
112e Promotion Polytechnique

9 septembre 2021